

BAB V

SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI

5.1. Simpulan

Berdasarkan penelitian diatas, mendeskripsikan dampak sosial dan ekonomi pembangunan Kolam Retensi Andir dengan menggunakan berbagai perspektif teori perubahan sosial. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pembangunan Kolam Retensi Andir membawa perubahan sosial yang signifikan dan mendukung stabilitas serta perkembangan dalam kehidupan masyarakat Kelurahan Andir. Respons positif masyarakat terhadap pembangunan mencerminkan adaptasi yang baik terhadap perubahan lingkungan mereka. Integrasi sosial yang kuat, kerjasama dengan pihak terkait, partisipasi aktif, dan peningkatan kohesi sosial adalah contoh integrasi sosial yang mendukung stabilitas masyarakat. Pembangunan ini dianggap sebagai manifestasi kemajuan dalam masyarakat. Selain itu, pembangunan ini menciptakan peluang ekonomi baru, peningkatan daya beli, dan perubahan pola konsumsi yang menggambarkan perbaikan ekonomi. Hal ini sejalan dengan konsep modernisasi yang menekankan pentingnya perkembangan ekonomi sebagai indikator perubahan sosial yang positif. Pada level individu dan keluarga, terjadi peningkatan stabilitas dan kualitas hidup, yang mencerminkan efek positif dari pembangunan Kolam Retensi Andir. Selain itu, masyarakat berupaya meningkatkan infrastruktur komunitas untuk mendukung pertumbuhan ekonomi dan kualitas hidup yang lebih baik, sesuai dengan prinsip modernisasi. Perubahan ini mencerminkan bagaimana perubahan sosial dapat mempengaruhi peran dan fungsi individu dalam masyarakat.

Pembangunan Kolam Retensi Andir dapat diinterpretasikan sebagai langkah positif menuju modernisasi dan perubahan sosial yang mendukung stabilitas dan perkembangan masyarakat Kelurahan Andir. Respons masyarakat yang positif dan adaptasi terhadap perubahan tersebut menggambarkan kemampuan transformasi sosial yang penting dalam proses perubahan sosial. Pembangunan ini memiliki fungsi utama dalam mengatasi masalah banjir yang melanda masyarakat, yang pada gilirannya membawa perubahan positif dalam stabilitas dan kualitas hidup mereka. Selain itu, pembangunan ini juga memainkan

peran penting dalam fungsi integrasi sosial dalam masyarakat, memperkuat solidaritas dan kohesi sosial.

Dampak kesenjangan ekonomi yang terlihat setelah pembangunan Kolam Retensi Andir mencerminkan ketidakmerataan dampak perubahan sosial pada berbagai kelompok masyarakat, perubahan dalam kesempatan kerja dan pola pekerjaan mencerminkan adaptasi masyarakat terhadap perubahan lingkungan ekonomi mereka, serta pembukaan usaha-usaha kecil dan industri baru menunjukkan kemampuan masyarakat untuk beradaptasi dan mencari peluang dalam perubahan ekonomi. Keberadaan industri setelah pembangunan menciptakan masa transisi dengan pendatang baru dan peluang kerja. Perubahan dalam pola pekerjaan mencerminkan langkah positif menuju perkembangan ekonomi di Kelurahan Andir. Alih fungsi dana darurat, peningkatan daya beli, dan perubahan pola konsumsi mencerminkan penyesuaian masyarakat terhadap perubahan ekonomi yang lebih stabil. Produktivitas meningkat, dan masyarakat memiliki lebih banyak kesempatan untuk membuka usaha dan mengalokasikan dana mereka untuk kebutuhan konsumsi. Pola konsumsi yang lebih konsumtif tercermin dalam peningkatan daya beli dan perubahan prioritas kebutuhan individu dan keluarga. Kemudian, permintaan untuk pengembangan infrastruktur pariwisata mencerminkan aspirasi masyarakat dalam memanfaatkan potensi ekonomi lokal.

Pembangunan Kolam Retensi Andir membawa perubahan positif dalam ekonomi lokal dengan meningkatkan kesempatan kerja, daya beli, dan kualitas hidup masyarakat. Ini mencerminkan pentingnya pembangunan ekonomi dan perkembangan industri dalam teori modernisasi. Selain itu, perubahan ini juga menciptakan stabilitas lingkungan yang lebih aman dan produktif bagi masyarakat, sesuai dengan konsep modernisasi dalam meningkatkan kualitas hidup individu dan keluarga.

Sistem sosial masyarakat Kelurahan Andir setelah pembangunan menunjukkan adanya proses adaptasi, integrasi, dan latensi masyarakat dalam menghadapi perubahan. Hal ini ditunjukkan dengan upaya masyarakat beradaptasi dengan kondisi baru melalui pembangunan rumah dan kontrakan, peningkatan ekonomi, dan perubahan kebiasaan. Integrasi masyarakat terlihat dalam kerjasama

memperbaiki infrastruktur, pengelolaan sampah, mendukung usaha lokal masyarakat, dan akses informasi pendidikan. Sementara itu, latensi masyarakat tercermin dalam respons positif, harapan untuk pengelolaan sampah dan ekonomi yang lebih baik, serta hubungan berkelanjutan dengan pihak terkait. Secara keseluruhan, masyarakat Kelurahan Andir telah berperan aktif dalam menjaga keseimbangan dan kelangsungan fungsionalnya pasca mengalami perubahan.

5.2. Implikasi

5.2.1. Bagi Pembangunan Infrastruktur

Dalam pembangunan infrastruktur, seperti Kolam Retensi Andir, perlu mempertimbangkan aspek sosial-ekonomi masyarakat yang terdampak. Dalam hal ini, pihak terkait harus lebih memahami dan mengidentifikasi potensi dampak sosial yang mungkin terjadi pasca pembangunan, seperti perubahan pola perilaku dan kebutuhan masyarakat. Pengembangan infrastruktur juga harus berfokus pada memperbaiki kualitas hidup masyarakat secara menyeluruh, termasuk akses ke pekerjaan, sarana rekreasi, dan fasilitas sosial lainnya.

5.2.2. Bagi Masyarakat Kelurahan Andir

Masyarakat Kelurahan Andir telah terbukti berperan aktif dalam menghadapi perubahan sosial-ekonomi pasca pembangunan Kolam Retensi Andir. Implikasi dari penelitian ini adalah pentingnya melibatkan masyarakat dalam proses pengambilan keputusan dan pelaksanaan pembangunan infrastruktur. Pihak terkait harus mengadopsi pendekatan partisipatif yang melibatkan masyarakat dalam perencanaan, pelaksanaan, dan evaluasi proyek-proyek pembangunan.

Keberadaan industri baru sebagai dampak dari pembangunan infrastruktur dapat menimbulkan konflik antara penduduk dan pendatang. Oleh karena itu, perlu ada pendekatan yang hati-hati dalam menghadapi potensi konflik ini. Pihak terkait harus memastikan bahwa kesempatan kerja dibagi secara adil dan bahwa ada mekanisme penyelesaian yang efektif.

5.2.3. Bagi Keilmuan Sosiologi

Penelitian ini memberikan pemahaman awal tentang analisis dampak sosial pembangunan Kolam Retensi Andir. Namun, masih terdapat banyak aspek yang perlu dipelajari lebih lanjut. Penelitian selanjutnya dapat difokuskan pada

aspek-aspek tertentu, seperti keberlanjutan pembangunan, atau efek jangka panjang terhadap perubahan sosial-ekonomi masyarakat. Hasil dari penelitian tersebut dapat menjadi dasar untuk mengoptimalkan manfaat pembangunan infrastruktur bagi masyarakat secara keseluruhan.

Penelitian ini menambah temuan materi terkait bagaimana pembangunan infrastruktur dapat membawa perubahan sosial dalam masyarakat dan bagaimana teori perubahan sosial dapat diterapkan dalam konteks nyata. Penelitian ini dapat menjadi referensi dalam memahami dan menganalisis dampak sosial untuk melakukan penelitian yang lebih mendalam terkait dampak pembangunan infrastruktur pada masyarakat. Selain itu, penelitian ini dapat meningkatkan kesadaran akan pentingnya memahami keterkaitan antara pembangunan infrastruktur dan masyarakat. Pembangunan infrastruktur tidak hanya berdampak pada aspek fisik, melainkan juga berpengaruh pada dinamika sosial, ekonomi, dan budaya masyarakat yang terdampak.

5.3. Rekomendasi

Berdasarkan hasil penelitian ini, dalam konteks analisis dampak sosial dalam pembangunan infrastruktur terhadap perubahan kondisi sosial-ekonomi masyarakat, peneliti memberikan beberapa rekomendasi kepada semua pihak yang bersangkutan, yaitu sebagai berikut:

5.3.1. Rekomendasi untuk Pengembangan Kesejahteraan Masyarakat

Dalam rangka meningkatkan kesejahteraan masyarakat, perlu diberikan perhatian pada aspek ekonomi. Upaya meningkatkan kesempatan kerja dan mengurangi kesenjangan ekonomi di antara masyarakat harus menjadi prioritas. Program pelatihan dan pemberdayaan ekonomi dapat membantu masyarakat dalam menghadapi perubahan sosial-ekonomi akibat pembangunan infrastruktur. Pemerintah dan pihak terkait juga harus memastikan distribusi manfaat pembangunan infrastruktur merata bagi seluruh masyarakat, terutama yang terdampak secara langsung.

5.3.2. Rekomendasi untuk Pemeliharaan dan Pengembangan Lingkungan

Perubahan sosial-ekonomi yang terjadi pasca pembangunan Kolam Retensi Andir juga membawa perubahan dalam kebutuhan infrastruktur

masyarakat. Oleh karena itu, perlu adanya perencanaan jangka panjang untuk pemeliharaan dan pengembangan lingkungan di sekitar Kolam Retensi Andir. Ini termasuk perbaikan sanitasi, pengelolaan sampah, dan infrastruktur penunjang pertumbuhan ekonomi yang sesuai dengan kebutuhan masyarakat.

5.3.3. Rekomendasi untuk Penelitian Selanjutnya

Penelitian lanjutan dapat fokus pada evaluasi dampak sosial-ekonomi jangka panjang dari pembangunan Kolam Retensi Andir. Studi ini dapat mencakup analisis pertumbuhan ekonomi lokal dan kesejahteraan masyarakat secara keseluruhan. Dengan demikian, dapat diperoleh wawasan yang lebih lengkap tentang manfaat sosial-ekonomi dan distribusinya dalam masyarakat. Selain itu, penelitian selanjutnya dapat fokus pada aspek pemberdayaan yang dapat dilakukan untuk meningkatkan kualitas hidup dan mengembangkan perekonomian masyarakat.